par des nègres empruntés à la côte d'Afrique, plus robustes et plus forts. Ainsi naquit, d'une pensée charitable et d'un sentiment d'humanité peu éclairé, la honteuse traite des noirs, qui n'a pris fin que de nos jours.

Quoi qu'il en soit, la condition des Indiens s'étant améliorée, les conversions devinrent plus nombreuses : les



Saint François-Xavier.

beaux récits de l'Évangile, ses grandes vérités, les pompes du culte catholique agissaient avec efficacité sur ces âmes naturellement simples et bonnes. Cependant les progrès de la croix ne furent réellement marquants que lorsque les premiers missionnaires, appartenant aux Ordres mendiants, eurent été remplacés par les jésuites, religieux d'un zèle plus ferme et mieux entendu. Tandis que dans les Indes portugaises le grand François-Xavier renouve-lait les innombrables conversions et les prodiges des premiers siècles de l'Église, en Amérique d'autres apôtres convertissaient les Indiens et fondaient pour eux des milliers de villages catholiques.

Ces missionnaires contribuèrent efficacement à faire accepter la domination espagnole, qui, grâce à leur fer-